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人 生 如 棋

◎徐小凤

不知哪一天开始，我迷上了五子棋。经过了近千场的“生死博弈”，我现在是

五段棋手，胜率是 62%，逃跑比例是 1%。虽然只是简单的几个数字，却可以隐喻

着我的人生。

作为一个棋手，胜率除了体现您的水平，也是您选择对手水平高与低的体现。

如果您的水平中等，但总是选择那些不入流的小角色对弈，那胜率可能会很高，

但分数和级别却可能在某个层面停滞不前；而如果您总是勇于挑战对手，不断提

高自己的水平，也许您的胜率不一定很高，但您的分数和级别必定会不断攀升。

反之亦然！如果您刚入门，只是一级棋手，但您总是找五段以上的棋手对弈，那

么您的分数不会攀升，因为级别相差悬殊，胜负双方均不得分。您的胜率也许在

不断下降，因为您可能赢少输多。但是，您与高手过招的经验不断积累，您通过

博弈不断学到了新的棋艺。尽管您的级别和胜率毫不起眼，但是，您实际上已经

不知不觉跻身高手行列。这也为您今后轻而易举击败对手，提升级别打下扎实的

基础。

这就像我们的人生，选择什么样的环境，和什么样的人共事，将很大程度决

定我们的人生观、世界观和价值取向。如果我们甘于堕落，甘于寄人篱下，这辈

子也许再无出头之日；我们不能选择命理，但我们永远把握着运程，珠穆朗玛峰

再高，总有登上峰顶的一天。关键不

是我们已经迈出了第一步或是已经

坚持了很长时间，而是我们在到达顶

峰之前从未放弃，我们一直在路上。

俗语：老骥伏枥，志在千里！当我们

总是和那些成功的人在一起，学习他

们为人处世的方式，吸取他们失败的

教训，总结他们成功的经验。那么，

总有一天，我们会成为他们中的一员。

不要轻易举手与别人对弈，但一旦举了手，就要认真对待，用心下完一盘棋。
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正如我们不能轻易答应别人，但只要答应，就一定要不留余力地办到。一个棋手

在下不赢别人或其它特种情况下逃跑，无论如何是对自己的不负责任，是没有棋

德的表现，尽管许多时候，逃跑并不是自身的原因所致。逃跑的比例体现的是做

人的准则；待人接物的态度。一般的情况下，我不愿与逃跑率为 5%以上的人对

弈。我想，大部分的人都是这种想法。

一如我们的人生，有些人把信守诺言看得比自己的生命还重，有些人却可以

在生活、工作、情感中誓言、承诺满天飞，却不去坚守、不去兑现，最后，终至

众叛亲离，变成孤家寡人，寂寥一生！和网络上不同的是：在网络里，如果您的

信誉降到了极致，只要再申请一个 QQ 号，重新来过就是了；而在现实生活中，

如果您也是这样的人，也许，只有寄希望于下辈子了。这也是人生的意义所在，

不管您是个怎样的人，人生都是一条永远不能回头的路。

不管和什么样的对手过招，您都得认真下好每一步棋，因为您的每一步都关

系到整个棋局的胜败。有时，您不经意在不起眼的位置上埋下的一颗棋子，在关

键的时候忽然发挥了举足轻重的作用；或者，对手在某个位置设置了一个圈套就

等着您自己钻进去。

正如我们的人生道路，有时布满荆棘，需要我们拿出勇气、提起利刃，披荆

斩棘；有时道路平坦，风和日丽，切莫得意忘形、不可一世，毕竟那只是人生的

一小段路；可能您总会面临十字路口，走过去，发现不对，在许多时候已经无法

回头。一局棋败了没关系，我们还有下一局。再败再下，相信我们总会有赢的时

候。但是人生却只有一次，每一步都是有去无回的抉择，面对众多的诱惑、抉择。

请慎重考虑。

正所谓：种瓜得瓜，种豆得豆。所有的偶然都是必然！我们总在埋怨上帝的

不公，让我们遭受这样或那样的打击、挫折、失败。可是，如果我们心平气和地

细想事情的全过程，便会发现总是因为自己犯了这样或那样的错误，才导致这个

结果。所以，请做好手上的每一件事；请善待身边的每一个人，他们就是您人生

棋局中一个个举足轻重的棋子。等到您需要他的时候才想起他，也许已经迟了！


